

「遊就館」を近代史博物館に！



宮脇淳子
(モンゴル史家・学術博士)

東京で暮らすようになつて二十五年以上が過ぎた。毎年、桜の季節には必ず、夫の岡田英弘・東京外国语大学名誉教授とともに靖國神社にお参りに行く。夫は、陸軍大佐で工兵第十二大隊長だった母方の祖父が、日露戦争のとき奉天会戦で戦死しているので、その英靈にお参りするのだという。私の方は、父方の大伯父（陸軍中佐、支那事変中、江西省の南昌府武寧県で戦死）と父の従兄（海軍大尉、大東亜戦争末期に大分沖で戦死）、母の兄（大東亜戦争中、上海で戦病死）と義兄（フィリピンのルソン島で戦死）が祀られている。けれども、誠に申し訳ないことながら、今回、「靖國」にエッセイを求められて初

めて、遊就館に足を踏み入れた。夫も私も、歴史学者だからというべきか、歴史学者のくせに、というべきなのかもしれないが、歴史博物館の類は、仕事に直結する為、余程でないと見に行きたくない。細かいところが気になって楽しめないし、他人の仕事にけちをつけたくないからである。だから、神前で手を合わせたのち、境内の休憩所で甘酒をすすり、それから混雑の中を歩いて桜の花眺めるのが、毎年の恒例となつていた。

ところが今回は、何でも知っている夫ではなく私がいた。だから、仕事に誠実である私が、まずは見ないと始まらない。というわけで、代わりにしたね、とうとうそいう時代になつたんだ、言いながら、二人で遊就館の展示をゆっくり拝見した。一階部分はほぼ予想通りだつたけれども、二階の歴史展示に私は大いに感心した。幕末から明治維新までの日本国内の波乱に富んだ歴史については、吉田松陰や坂本龍馬を始めとして、かなりたくさん小説に書かれていたし、映画にもテレビドラマにもなつていて、何となく知識はあるけれども、戊辰戦争や西南戦争について、今回初めて概要がわかった。近代に日本人が戦った戦争について、詳細な地図とともに、こんなに全体像がわかるようになつた博物館は、日本広示した。といえども他には存在しないだろう。

ここに、日清・日露戦争から満洲事変にいたる、日本と朝鮮半島・清朝・ロシアとの関係、さらに中華民国の成立やロシア革命にも触れた説明は、私自身も専門家の一人であり、平成十八年三月にPHP新書から『世界史のなかの満洲帝国』を出しているので、複雑な

替わりしたね、とうとうそういう時代になつたんだ、と言いつながら、二人で遊就館の展示をゆっくり拝見した。一階部分はほぼ予想通りだつたけれども、二階の歴史展示に私は大いに感心した。幕末から明治維新までの日本国内の波乱に富んだ歴史については、吉田松陰や坂本龍馬を始めとして、かなりたくさん小説に書かれていた。夫も私も、歴史学者だからというべきか、歴史学者のくせに、というべきなのかもしれないが、歴史博物館の類は、仕事に直結する為、余程でないと見に行きたくない。細かいところが気になって楽しめないし、他人の仕事にけちをつけたくないからである。だから、神前で手を合わせたのち、境内の休憩所で甘酒をすすり、それから混雑の中を歩いて桜の花眺めるのが、毎年の恒例となつていた。

私は今、非常勤講師として、東京外国语大学でモンゴル史、國立大学ではアジア史を教えている。ことに國立大学21世紀アジア学部は、学生のうち四分の一がアジア諸国からの留学生で、ほとんどが中国人、次に多いのが韓国人である。私が担当しているのはアジア学入門の歴史篇で、必修講義だから、日本人学生も留学生も必ず受講しなければならない。日本の近代史にほとんど知識のない日本人学生と、日本が悪いことばかりしたと教えられていた中国人・韓国人学生に向かって、同じ話をしなければいけないのである。どんなに大変か、御想像戴けるだろうか。

日本の歴史教育は、戦前は日本史と東洋史と西洋史に分かれていて、戦後は東洋史と西洋史が合体して世界史になつた。私はよく言うのだが、これではどちらにしても、日本人にとって日本列島の歴史と、海外の歴史は、まったく別のものとして認識される。まるで、日本は世界の一員ではないみたいである。

だから私の個人的意見で

日本の中學・高校の歴史教育では、古代から順番に授業をするから、授業時間がだんだん残り少なくなつてくる頃に明治維新である。ずいぶん昔になるが、私自身の記憶でも、日清・日露戦争に入る頃には試験期間が近づいていて、あとは教科書を読んでおいてね、と正確さに、作った人たちの苦心を実感した次第である。

私は今、非常勤講師として、東京外国语大学でモンゴル史、國立大学ではアジア史を教えている。ことに國立大学21世紀アジア学部は、学生のうち四分の一がアジア諸国からの留学生で、ほとんどが中国人、次に多いのが韓国人である。私が担当しているのはアジア学入門の歴史篇で、必修講義だから、日本人学生も留学生も必ず受講しなければならない。日本の近代史にほとんど知識のない日本人学生と、日本が悪いことばかりしたと教えられていた中国人・韓国人学生に向かって、同じ話をしなければいけないのである。どんなに大変か、御想像戴けるだろうか。

日本の歴史教育は、戦前は日本史と東洋史と西洋史に分かれていて、戦後は東洋史と西洋史が合体して世界史になつた。私はよく言うのだが、これではどちらにしても、日本人にとって日本列島の歴史と、海外の歴史は、まったく別のものとして認識される。まるで、日本は世界の一員ではないみたいである。

だから私の個人的意見で

